

本年もいよいよ木屋瀬祇園まつりの時期が近づいてまいりました。本年は七月九日・十日の両日執り行なわれます。全般的には例年五月に実行委員会が立ち上げられ、これを機に具体的な準備が進められます。

輪番制の当番町は青山が改盛町、赤山が東中町となつており両町とも人、物、金の面で苦心の対応を余儀なくされます。

歴史と伝統のある祇園まつりとはいえば当番町として高齢化と世帯数の減などによる課題を抱え、その運営は並大抵のものではありません。また、まつりを継承していく若い人の減少や賄い方を受け持つ女性陣の高齢化など側面的な歴史と伝統のある祇園まつりとはいえば当番町として高齢化と世帯数の減などによる課題を抱え、その運営は並大抵のものではありません。また、まつりを継承していく若い人の減少や賄い方を受け持つ女性陣の高齢化など側面的な



祇園まつりの熱い夏 盛り上げよう 皆の力で！

祇園まつりの熱い夏 盛り上げよう 皆の力で！



道館会員登記簿
九州瀬宿議会
北九州市八幡西区木屋瀬
三丁目16番26号(〒807-1261)
TEL 093-619-1149
FAX 093-617-4949

課題もあり運営の難しさを増しています。
本年の当番町青山の総取締役は改盛町の八尋弘文町会長、赤山の総取締役は東中町の中巣町会長が受け持つことになっています。

一方まつりの核となる山笠の山車については、須賀神社前の山笠会館でその台座に座る人形作りが急がれています。木屋瀬の伝統行事である祇園まつりに注ぐ若い人の熱い思いがこの人形作りにこめられています。

ところでお祭りにお酒はつきものであります。まつりのお酒の勢いで当番町の運営を困らすような言動は厳に譲んでいただきたいと思います。当番町としては、まつりに遺漏のないよう精一杯の心配りと努力をしておりますので皆さんの理解とご協力を心からお願い致します。

まつり本番は、お汐い取り、両町の事務所開き、山笠の巡行、山笠奉納、宵山笠、追い山、宮入り、と流れに沿つて勇壮かつ盛大に執り行なわれます。

地域住民の皆様におかれましてはこのまつりが各町の負担金や住民各位の寄付金によって賄われることを改めてご認識いただき物心両面でのご協力を賜ります。

木屋瀬宿運営協議会広報部会長 德永 興紀

総合問い合わせ先
長崎街道
木屋瀬宿記念館
093
619-1149

夏休みイベントについて

木屋瀬宿記念館では、毎年恒例のたなばたまつりを8月6日(土)に開催する予定です。今回も人形劇や天体観測等楽しむ催し物を多数予定しております！皆様のお越しをお待ちしております。



今回の覚書の挿絵は、今を去る百五十六年前に遡る安政七年二月と書かれた、和紙を長帳にして、紙縫で縫じてある。表題には、「香具屋召捕覺書」と記されあり、香具屋の「香」の字は草書体であつて、見慣れないくずし字が書かれている。

香具屋の「香具」という屋号は大変めずらしく、縁日や祭礼などの人出が多い場所で、見世物などを興行して、品物を売る人達を指し「ときや」とも呼んでいる。

この召捕覺書に、「目明し」と

後々の為に書き留めた此の表紙を捲ると「下ノ関大目明・八百屋林蔵」と書かれている。この人物については、「此人は竹

郎」と記載されている。二枚目の裏には、「長府御家中・家老畠川織部様(貳千五百石取)次の行に「御領分今浦目明ふじ田屋・藤七、豊前田目明江戸屋吉蔵」と書かれている。

この召捕覺書に、「目明し」という江戸時代に於ける捕物を行なう人達の言葉が出たが、同時に放火や盜賊その他の罪人を捕えられた旨が記述されている。「午三月頃二竹崎仁作殿従兄弟・福間二居ル松之助等兩人二而金八両之内三両使い残り五両、此内三両受取又残り二両ハ黒崎太助内家之者加助預手形出シ仁助殿手元ニ有」

筑前では目明しの事を「すい」とい

木屋瀬宿の御触書 目明しと召捕控

木屋瀬みちの郷土史料保存会 松尾 良美

くは、以前に軽い罪を犯した者た者達である。この目明しの多さから採用されたようだ。

さて、この香具屋召捕の内容については、「博多古門堂之徳明・榎屋仁作」との名の後に五人が連名で書き並べてある。「同人手先(榎屋仁作の部下)榎屋

熊次郎、柳屋茂平、なし屋久次郎、米屋長五郎、家中の者仁三郎」と説明がある。次には、「竹崎目明・榎屋仁作」との名の後に五人が連名で書き並べてある。「同人手先(榎屋仁作の部下)榎屋

さぬき松ト申ス松之助此大変めずらしく、縁日や祭礼などの人出が多い場所で、見世物などを興行して、品物を売る人達を指し「ときや」とも呼んでいる。

この召捕覺書に、「目明し」と

の裏には、「長府御家中・家老畠川織部様(貳千五百石取)次の行に「御領分今浦目明ふじ田屋・藤七、豊前田目明江戸屋吉蔵」と書かれている。

この召捕覺書に、「目明し」という江戸時代に於ける捕物を行なう人達の言葉が出たが、同時に放火や盜賊その他の罪人を捕えられた旨が記述されている。「午三月頃二竹崎仁作殿従兄弟・福間二居ル松之助等兩人二而金八両之内三両使い残り五両、此内三両受取又残り二両ハ黒崎太助内家之者加助預手形出シ仁助殿手元ニ有」

筑前では目明しの事を「すい」とい

この召捕覺書に、「目明し」という江戸時代中期の江戸に於ては、廻し牢が使われる事もあった。重罪人の場合は、城下町の福岡へ送り届けた。橋口町(牢屋町)の牢屋と、西新町の揚屋(武士・作殿従兄弟・福間二居ル松之助等兩人二而金八両之内三両使い残り五両、此内三両受取又残り二両ハ黒崎太助内家之者加助預手形出シ仁助殿手元ニ有」

この召捕覺書に、「目明し」という江戸時代中期の江戸に於ては、廻し牢が使われる事もあった。重罪人の場合は、城下町の福岡へ送り届けた。橋口町(牢屋町)の牢屋と、西新町の揚屋(武士・作殿従兄弟・福間二居ル松之助等兩人二而金八両之内三両使い残り五両、此内三両受取又残り二両ハ黒崎太助内家之者加助預手形出シ仁助殿手元ニ有」

この召捕覺書に、「目明し」と

の世界に顔が利いた人物でないと勤まらなかつたのである。福岡の地でも、前科者や博打打ちを明しに取り立てることが多かつたであろう。

